

**Zeitschrift:** Zivilschutz = Protection civile = Protezione civile  
**Herausgeber:** Schweizerischer Zivilschutzverband  
**Band:** 26 (1979)  
**Heft:** 11-12

**Artikel:** Der Zivilschutz an der Schwelle zum neuen Jahrzehnt  
**Autor:** Wehrle, R.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-366726>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

stützt werden müssen auf ungenügende Vorbereitungen, werden sich rächen – dies beweist vielfältig die Geschichte, aber auch eine Beurteilung der Einsatzmöglichkeiten in der Zukunft. Die einzige wirksame Massnahmen sind frühe Investitionen und der langfristige, folgerichtige Aufbau.

In dieser Hinsicht ist in der Schweiz, wir dürfen dies mit Genugtuung feststellen, in den letzten zehn Jahren Beachtliches geleistet worden. Dafür danken wir dem Volk und den Behörden. In all den Vorbereitungen ist der einzelne einbezogen: Durch seine Wehrpflicht, durch sein politisches Engagement, durch die Steuern, die er bezahlen muss. All dies verlangt Verständnis und Einsatz; von Opfern im Frieden zu sprechen ist zu hoch gegriffen. Der einzelne muss aber erkennen, dass nach wie vor das übergeordnete Ziel wesentlich ist: Die Erhaltung unseres Staates, unseres Lebens, unserer Freiheit, kurz: das Überleben. Die Bereitschaft, sich dafür einzusetzen, nämlich Zeit, Geist und Geld für den Aufbau einer wirksamen Verteidigung, eben der Gesamtverteidigung, aufzubringen, ist heute leider die einzige Alternative, um den vielfältigen Gefahren unserer Zeit mit Sicherheit begegnen zu können. Sie ist oberstes Prinzip. Jede Massnahme im Bereich der Gesamtverteidigung ist unsere Antwort auf die Bedrohungen. Dies ist der Stellenwert der Sicherheitspolitik und der Gesamtverteidigung unseres Landes.

Hermann Wanner  
Direktor der Zentralstelle  
für Gesamtverteidigung



Hermann Wanner  
Directeur de l'Office central  
de la défense

## Der Zivilschutz an der Schwelle zum neuen Jahrzehnt

Aus dem Anfang des zu Ende gehenden Jahrzehnts stammt die heutige Konzeption des schweizerischen Zivilschutzes, die Konzeption 71. Erst gegen Ende des Jahrzehnts wurde sie auch im Gesetz verankert. Der Zivilschutz wird sich auch in den achtziger Jahren weiterentwickeln und weiterverändern. Nur durch Anpassung an die äusseren Gegebenheiten erfüllt er weiterhin seinen Zweck.

Auch unser Verband muss sich neuen Situationen rasch anpassen können, wenn er seine Aufgaben



richtig erfüllen will. Die Pionierzeit des Zivilschutzes ist vorbei. Es gilt, das Erreichte zu konsolidieren und auszubauen. Unsere Mitgliederzahlen dürfen sich sehen lassen, aber unser Ziel muss darin bestehen, den

Grossteil der Zivilschutzpflichtigen oder mindestens das Kader als Mitglieder unserer Sektionen zu gewinnen. Nur so können wir die Interessen der Zivilschutzpflichtigen auch mit dem nötigen Gewicht vertreten. Für den Verband und seine Sektionen bleibt damit auch im neuen Jahr und in der weiteren Zukunft viel zu tun.

Ich danke allen, die in den Sektionen und im Verband mitgeholfen haben, unsere Aufgaben zu erfüllen, und ich wünsche allen für das neue Jahr und für die Zukunft alles Gute.



Prof. Dr. R. Wehrle  
Zentralpräsident